

Buenos Aires, 5 de noviembre de 1975

A LOS COMPAÑEROS DE LA FRACCIÓN LENINISTA TROTSKISTA

Recién la semana pasada recibimos aquí un ejemplar (enviado desde México, porque la copia que nos envió el Socialist Workers Party no llegó) del documento The Key Issues in the Portuguese Revolution con la redacción definitiva que le dieron los camaradas de la dirección del SWP después de la discusión y acuerdos logrados en agosto en (berlín.

Lo votado por unanimidad fue el proyecto inicial presentado por el SWP (que publicamos en nuestro Boletín de Discusión Interno n° 2) con el agregado de las críticas efectuadas al mismo que debían volcarse a documento definitivo a redactar por los compañeros Hansen, Moreno y Roberto. Por razones de enfermedad del compañero Hansen, esta comisión redactora no pudo reunirse. Debido a ello se pasaron por escrito nuestros agregados, fundamentalmente la Introducción, que resumía la esencia de nuestra posición. (Publicamos la Introducción y los agregados en el BDI n° 3 pp 14 a 17). Según el compañero Mario, esta Introducción fue aprobada por el compañero Gerry Foley en nombre del compañero Hansen, tal como lo señala en su carta del 4 de setiembre de 1975. Anteriormente, durante la reunión de (berlín, el compañero Moreno había leído una carta suya fechada 21 de agosto de 1975 a los compañeros Joe Hansen, Barry Sheppard y Jack Barnes. Dicha carta debía ser leída y publicada en la referida reunión.

Los compañeros de dirección del SWP le plantearon al compañero Moreno que era técnicamente imposible hacer esa publicación, ya que se contaba con un solo día para hacerlo y no se disponía del aparato adecuado. Por otra parte, los compañeros dijeron que no era necesario publicar la carta, en torno a la cual había acuerdo total. Se acordó, entonces, que el compañero Moreno explicaría la posición oralmente en la reunión de fracción. El SWP propondría a la reunión de fracción elaborar un documento definitivo en base a la carta e intervención oral de Moreno, con una comisión redactora integrada por los compañeros Hansen y Moreno. Posteriormente, a sugerencia del compañero Hansen, el compañero Moreno aceptó que se proponga a la reunión de fracción ampliar la comisión redactora con la incorporación del compañero Roberto.

Estamos estudiando este documento cuidadosamente, porque después de una primera lectura nos parece que no se reflejaron los acuerdos a los que creíamos haber llegado, sintetizados en la citada carta del compañero Moreno y especialmente en la Introducción, en las modificaciones del texto aceptadas y en la ampliación oral del compañero Moreno. Nosotros seguimos firmemente convencidos que nuestras posiciones, tal como están vertidas en esos documentos, son correctas. Independientemente de cuestiones formales de redacción o de terminología, tenemos la impresión de que en el documento final elaborado por compañeros de la dirección del SWP, no se plantea la esencia de nuestra posición, con la cual los compañeros parecían concordar: la estrategia central en Portugal hoy día es ver cómo impulsamos el desarrollo y centralización de los embriones de poder dual que han surgido y cómo ayudamos a la creación de los mismos en aquellos sectores que aún no los tienen.

Ustedes disponen de la documentación pertinente para poder estudiar el documento, ya que les enviamos todos los materiales de la reunión de fracción que publicamos en nuestros BDI Nos 2 y 3. Esta semana les enviaremos también el BDI n° 4 con la traducción al español del documento del SWP, la declaración aprobada por la fracción sobre la situación general de la Cuarta Internacional, una declaración de la Tendencia Mayoritaria Internacional sobre los mismos y el resumen de las intervenciones orales en Oberlin y pre-Oberlin.

Para facilitar un estudio rápido de la resolución y de su supuesto carácter unánime adjuntamos tres agregados u observaciones fundamentales, aparentemente aceptadas por los compañeros de dirección del SWP o por el compañero Hansen, que a nuestro entender no han sido incorporados al documento definitivo.

Creemos de fundamental importancia que se vuelquen a releer los documentos de los compañeros del SWP, los comentarios al respecto de los camaradas españoles y todas nuestras enmiendas y agregados, a fin de que podamos tomar una posición seriamente documentada.

Por nuestra parte hemos votado mantener en suspenso la aprobación o rechazo del documento The Key Issues... hasta tanto hagamos este estudio y resuelva nuestro Comité Nacional, porque de darse el caso que tememos, de que no se respetaron los acuerdos, nos encontraríamos ante una nueva situación.

Les solicitamos que, dada la gravedad de la situación, se aboquen, como nosotros, al estudio de toda la documentación existente.

Los saluda fraternalmente,

EL BURO POLITICO DEL PARTIDO SOCIALISTA DE LOS TRABAJADORES

1) Fragmento de la carta de Moreno a Joe Hansen (21-8-75), aceptada por los compañeros Hansen, Sheppard y Barnes que, como ya aclaramos, no fue publicada en Oberlin por razones técnicas. (Véase versión completa en BDI n° 3, pp 9-12).

"Creemos estar de acuerdo, aunque el borrador no lo dice explícitamente, en que desde el putsch del 25 de abril del año pasado lo que estamos viendo en Portugal es una revolución obrera en curso. Es decir que la etapa que se ha abierto principalmente a partir del último golpe de marzo es nada más y nada que la de la revolución socialista. Portugal ha entrado en una etapa de pocos meses o años que excepcionalmente se ha dado en algunos países imperialistas cada 20, 30, 40 ó 50 años. Es una situación excepcional. No interesa si la definimos como revolucionaria o prerrevolucionaria, lo importante es constatar que el movimiento obrero con sus movilizaciones y acompañado por el movimiento de masas en general ha logrado un poder de movilización que tiene en jaque a la burguesía y su representante, el gobierno del MFA. Concretamente, es una situación prerrevolucionaria aguda o directamente revolucionaria, porque la clase obrera junto con las grandes masas ha comenzado un proceso de movilización general tras diferentes objetivos y necesidades. Entonces, de lo que se trata es de hacer lo mismo que Uds hicieron con vuestro documento nacional, es decir, señalar las grandes líneas

estratégicas para la etapa que se ha abierto, de movilización generalizada de las masas portuguesas.

"De la lectura del borrador se puede sacar la falsa impresión de que el gran objetivo estratégico para la etapa que se abrió en Portugal es la defensa de la actual Asamblea Constituyente, es decir, la defensa de la máxima institución democrático-burguesa. No debemos discutir si hay que defenderla o no, ya que estamos de acuerdo en que es una cuestión de principios defenderla, impulsarla contra los intentos del MFA de liquidarla o retacearla.

"Si se piensa así, lo que no creemos, hay que decirlo con absoluta claridad: el objetivo esencial que nosotros les proponemos a las masas para la actual etapa histórica es el establecimiento de una Asamblea Constituyente libre y soberana. Si así fuera, nosotros discrepamos.

"Creemos que la Asamblea Constituyente, como las libertades democráticas, es uno de los objetivos políticos primordiales o de principio, el único o casi el único que puede movilizar a las masas en el momento actual. Pero estratégicamente, para toda la etapa abierta, nuestro objetivo principal, estratégico es impulsar a las masas a fundar sus órganos de poder contra el MFA y la burguesía. Esto significa propagandizar en todas las circunstancias los posibles órganos de poder obrero. Dicho de otra forma, para nosotros es un principio trotskista que, cuando surge una situación de movilización generalizada de masas en un país o, ~~lo que es lo mismo~~, cuando se da una situación revolucionaria o prerrevolucionaria, el eje esencial estratégico es impulsar a las masas a que desarrollen sus órganos de poder obrero, para que tomen el poder y hagan la revolución socialista.

"Consideramos conveniente señalar de una u otra forma, los siguientes puntos:

"1. Que esta estrategia a largo plazo, de principios, del trotskismo, en una etapa prerrevolucionaria o revolucionaria es la que se aplica hoy en día en Portugal.

"2. No hay ninguna posibilidad de desarrollar esta estrategia sin una táctica adecuada para movilizar a las masas alrededor de todas sus necesidades y aspiraciones presentes.

"3. Que la táctica correcta en este momento pasa fundamentalmente por la defensa de las libertades democráticas, por la defensa de los derechos del PS, por la lucha por imponer una Asamblea Constituyente libre y soberana y por la ruptura del pacto. Sin estas luchas políticas no hay ninguna posibilidad de llevar a cabo la estrategia.

"4. Que estas necesidades tácticas no deben ni pueden hacernos olvidar la necesidad estratégica de desarrollar los órganos de poder obrero.

"5. Esta estrategia para la etapa se combina permanentemente con nuestra estrategia histórica fundamental: la de construir los partidos trotskistas de masas. No la pusimos en el primer punto como principal estrategia porque, justamente, ésta no es la específica de esta etapa, como lo es la del desarrollo del poder obrero, sino que es la estrategia permanente que existe por arriba de las distintas etapas. En este sentido, podemos decir que en relación a la tarea histórica de construir el partido, la estrategia para la etapa de desarrollar los órganos de poder obrero es una táctica histórica y como tal está subordinada.

"Estos puntos son de fundamental importancia, aunque parezcan muy generales y aunque aparentemente la desastrosa política de la mayoría se esconda detrás de estas afirmaciones estratégicas. Debemos dejar explícito nuestro acuerdo sobre ellos, ya que si no hay discrepancias, no es redundante señalarlos."

oficialmente

2. Proyecto de Introducción aceptado/en la comisión de redacción del documento por el compañero Gerry Foley en nombre del compañero Joe Hansen. (Reproducida en el BDI n° 3, pp. 14-15).

"Lo que estamos viendo en Portugal desde el 25 de abril de 1974 es nada menos que la primera revolución socialista, por su dinámica y por sus perspectivas, que se haya producido en los países imperialistas en los últimos 30 años."

"Como toda revolución obrera, acompañada por el movimiento de masas, plantea la imperiosa necesidad de que éstas logren formas de organización que expresen el carácter revolucionario y masivo de sus movilizaciones y poderío. Para lograr que la clase obrera pueda llevar a cabo la revolución socialista es indispensable el desarrollo de órganos de poder: sean éstos soviets, comités fabriles o de soldados, sindicatos revolucionarios, milicias obreras o cualquier otra forma de organización revolucionaria de las masas."

"La revolución portuguesa no es una excepción. Cada etapa de las movilizaciones y triunfos del movimiento obrero y de masas, contra el aparato fascista primero, contra los dos golpes de Spínola, después, han promovido formas de poder obrero y popular, desde los comités de fábricas y vigilancia, hasta las asambleas y comités de soldados y marineros. Impulsar éstas u otras formas que expresen al movimiento de masas en lucha contra la burguesía y su gobierno de turno, como centralizarlos para que, llegado el momento, derroquen al gobierno del MFA e instalen su poder, es nuestro principal objetivo en la revolución portuguesa, objetivo que tenemos presente como tal en cada momento de nuestra actividad."

"Dicho esto debemos bajar a tierra la aplicación de esta política de principios. No se trata de discutir nuestro objetivo esencial de tender a construir verdaderos soviets en Portugal. Se trata de saber cómo y con qué política lograremos la formación y desarrollo, como la defensa, si ya existen embriones, de esas formas de poder obrero y popular."

"Y esta necesidad de una política correcta que nos permita unificar e impulsar a las masas portuguesas, como la única manera de lograr expresar en esas formas organizativas la unidad de las masas en lucha, adquiere más importancia que nunca. La experiencia portuguesa parece confirmar la de la revolución española de preguerra y las que se han dado en los países atrasados en esta posguerra: los partidos reformistas, especialmente el stalinismo, han aprendido de la revolución rusa y resisten a crear organizaciones verdaderamente soviéticas, oponiéndose categóricamente al desarrollo del menor esbozo de poder y organización obrera y popular autónoma."

"Como consecuencia de ello, el trotskismo portugués no tendrá la enorme ventaja histórica que tuvo el bolchevismo ruso de encontrarse, desde el principio

de la revolución de febrero, con una poderosa organización soviética institucionalizada y generalizada a nivel de toda Rusia, reconocida por los partidos reformistas como la organización de todas las masas. Todo pareciera indicar que caerá sobre los hombros del movimiento trotskista y su programa el desarrollo y la fundación de verdaderos soviets, ya que no pareciera haber ninguna posibilidad de que seamos acompañados por los partidos reformistas en esta tarea en ningún trecho, por más corto que fuere, dentro de la revolución portuguesa. Esto nos obliga a levantar más alto que nunca esta tarea como la más importante y fundamental de la etapa, pero al mismo tiempo no debemos buscar atajos o engañarnos creyendo que otros partidos y mucho menos el MFA, agente de la burguesía imperialista en todas sus alas son capaces de cumplir esa colosal tarea histórica. Aparentemente cada vez más los soviets serán la organización de masas del trotskismo para la toma del poder. A esta colosal desventaja se le suma otra de tanta o mayor importancia: el trotskismo portugués, lo mismo que cualquier otra organización trotskista en el mundo, no tiene el grado de ligazón y prestigio en el movimiento obrero que tenía el partido Bolchevique. Mientras éste era un partido con tradición, verdaderamente enraizado en el movimiento de masas, los nuestros son, salvo excepciones, partidos propagandistas, recién organizados, sin ningún enraizamiento en el movimiento obrero.

"Estas dos desventajas de la revolución portuguesa con relación a la rusa en el fondo se concretan en una sola: la inexistencia de un fuerte partido trotskista de masas. Al decir esto tomamos en cuenta la relación que debe existir entre los órganos de poder obrero y el partido revolucionario. Sin los primeros el partido revolucionario no puede tomar el poder. Sin el partido trotskista que les dé una orientación revolucionaria, los soviets, o cualquier otro órgano parecido, dejan de ser la expresión organizativa de las masas en lucha para transformarse en una herramienta de los partidos reformistas o del estado burgués, es decir, en lo contrario de lo que deberían ser.

"Esto es lo que está ocurriendo en el Portugal de hoy día. Tanto el MFA o alguna de sus alas, como los partidos reformistas como la ultraizquierda, están manoseando, al servicio de la burguesía imperialista, los gérmenes de poder obrero existente y, no contentos con ello, están utilizando consignas soviéticas o de poder obrero y popular para encubrir los intentos de imponer un gobierno bonapartista y de aplastar todas las conquistas democráticas y obreras logradas.

"El intento de hacer girar toda la vida política portuguesa alrededor de la falsa opción: 'en contra o a favor del poder obrero y popular', tiene dos objetivos claramente contrarrevolucionarios, independientes de la buena voluntad de los idiotas útiles de la ultraizquierda. El primer objetivo es desviar y dividir al movimiento de masas de sus presentes necesidades y tareas: enfrentar al gobierno del MFA como su principal enemigo, defender las libertades democráticas y las conquistas obreras logradas, impedir que los obreros trabajen más que nunca en la 'batalla de la producción' imperialista. El segundo es esconder la más imperiosa necesidad de la vanguardia y las masas portuguesas: la construcción de un partido trotskista de masas. Este intento se contrapone a las necesidades objetivas que enfrentan las masas y su máxima carencia subjetiva, la construcción del partido.

"Sin movilizar a las masas con un claro programa que responda a sus más urgentes necesidades en el presente momento y sin construir un gran partido trotskista, no hay ninguna posibilidad de que se desarrollen, centralicen y tomen el poder los embriones de poder dual que han surgido y que seguirán surgiendo al compás de las luchas de las masas portuguesas. Por eso todo intento de ocultar o minimizar la importancia de las tareas democráticas, como de enfrentar los planes contrarrevolucionarios del gobierno incluida su ala izquierda, es en contra el desarrollo de los posibles órganos de poder obrero, que sólo se desarrollarán al compás de la batalla de las masas portuguesas por defender y ampliar sus conquistas, principalmente las democráticas."

3) Una modificación fundamental del proyecto original, aceptada oficialmente en la comisión de redacción por el compañero Gerry Foley en nombre del compañero Joe Hansen. y que no se respeta en la redacción definitiva del documento

a) El proyecto original, al final del antepenúltimo párrafo del tercer capítulo, decía:

"El futuro del movimiento de masas depende de la manera en que las conquistas democráticas son defendidas por el movimiento de masas de la clase obrera y el campesinado, como se las utiliza en luchas para mejorar sus condiciones de vida, y como se las propulsa para educar a las masas y promover la confianza en sí mismas, y en el desarrollo de cuadros revolucionarios."

b) la enmienda aceptada en la comisión de redacción, decía:

"El futuro del movimiento de masas depende de la manera en que las conquistas democráticas son defendidas por el movimiento de masas de la clase obrera y el campesinado, como se las utiliza en luchas para mejorar sus condiciones de vida, y cómo se las propulsa para educar a las masas/promover la confianza en sí mismas [para que defiendan, impulsen y centralicen los embriones de poder existente (comités existentes sugirió el SWP) y desarrollen cuadros revolucionarios que permitan la toma del poder por los órganos ya nombrados], y en el desarrollo de cuadros revolucionarios."

c) La redacción definitiva del párrafo es la siguiente:

"El proceso político portugués se ha centrado en torno a problemas que se volvieron explosivos justamente debido a las inquietudes de las masas respecto de su derecho democrático de estudiar libremente los distintos puntos de vista y hacer valer su voluntad como mayoría de la población,

"La lucha por la defensa y extensión de derechos democráticos en la fábrica, el cuartel en la sociedad en su conjunto es indispensable para avanzar en hacia la instauración de un gobierno obrero y campesino. Esta lucha por un gobierno obrero y campesino constituye el eje decisivo de lucha en Portugal hoy día."